

## ESPAÑA.

Se han recibido Gacetas de Madrid hasta el 23 de Setiembre con otros papeles periódicos de la Península, de que se han extractado las noticias siguientes:—

Madrid, 16 de Agosto.

## Breve Noticia de los Sucesos de Cataluña.

Luego que se conoció la pérdida cometida por Napoleón, contra la familia Real de España y toda la nación, resolvieron los valientes *Catalanes* destruirse á toda costa de las tropas Francesas, á las que habían abrigado con la mas franca hospitalidad. La presencia de un ejército enemigo, la falta de recursos militares, no bastaron á arredrarlos de tan alta resolución: Establecieronse Juntas de Gobierno en diferentes ciudades del Principado, como *Lérida, Tarragona, Tortosa, Gerona, Manresa, Vich, Urgel, Figueras*, &c. y empezaron publicando proclamas y manifiestos, que hicieron general la resolución de sacudir el yugo Francés. Creyeron los *Catalanes* que todo lo debian á la patria, y que todo lo debian sacrificar por ella y por la religion; así es que ninguno ha habido entre ellos que sea egoista, ninguno tímido, ninguno cobarde, sino todos valientes, y todos *Catalanes*. Entendieronse con las otras provincias, celebraron alianza con los *Ingléses*, establecieron *Consejos de Guerra* para castigar á los traidores, y formaron un *Cuerpo Central* en *Lérida*, cuyas disposiciones para el manejo de todos los ramos, y dirección de la guerra fueron admirables.

Noticiosos los Franceses de los movimientos del Principado, destacaron de *Barcelona* diferentes cuerpos de tropa con direccion á varios puntos. Una de las divisiones marchó contra *Manresa*, que habia recusado enviar á *Barcelona* la pólvora pedida por el General *Duhesme*. Los *Manresanos*, que apenas tenían unos pocos soldados de linea, salen á recibir al enemigo, y le esperan en *Brach*, cuyas montañas les sirven de otras tantas fortalezas. Allí colocan sus rústicas baterías de cañones hechos de troncos de árboles, guardados de chapas de hierro, y abren en medio del camino un profundo foso, que cubrieron de ramas, y sirvió de sepultura á los corazeros Franceses. El 5 de Junio se presentaban los Franceses mandados por *Duhesme*; los *Manresanos* emboscados les hacen un fuego vivísimo; la caballería enemiga cae en el foso; las columnas Francesas se desordenan, y huyen dexando 7 cañones, una águila, y muchísimos cadáveres.

Otra division de 3700 de infantería, y 600 de caballería marchó á *Tarragona* al mando del General *Sabran*, entró en ella, destaca 2000 hombres á *Valencia*, que resistidos por el paisanaje, retroceden, y el 9 de Junio, después de haber saqueado y pillado, toma otra vez el camino

de *Barcelona*; pero impedida por el paisanaje de los pueblos circunvecinos, vuelve á *Tarragona*, que puesta ya en estado de defensa, le hace fuego, y la rechaza. Los Franceses incendian algunas de las aldeas cercanas, y esta atrocidad lleva al extremo la indignacion de los *Catalanes*. Reunense los somatenes, y esperan á los Franceses en las alturas de un barranco, cuyo puente cortaron. Casi toda la division queda muerta ó prisionera, y un paisano del lugar de *Vallès* turo la gloria de haber muerto de un tiro al General *Sabran*.

Entretanto los Ampurdaneses se apoderaban de la importante plaza de *Rosas*, y de otros puntos ocupados por los enemigos. Otra multitud de Somatenes se adelanta á la frontera para impedir la entrada de refuerzos, y convoyes de viveres, y en efecto, han cogido muchos prisioneros y provisiones.

El ejército Francés, compuesto de 7 batallones de infantería, y 3 escuadrones de caballería, al mando de *Duhesme*, y de los generales de division *Lechi* y *Schaarts*, sale de *Barcelona* el 17 de Junio con 8 piezas de artillería, 2 carros de municiones, otro carro cubierto, 2 puentes y 14 acémilas. *Gerona* era el objeto de sus miras. Habiendo forzado el cordón del castillo de *Mugat* con bastante pérdida, penetran y saquean á *Mataró*; al dia siguiente llegan á *Arenas* de mar, donde imponen una contribucion; atraviesan por la tarde las villas de *Catella* y *Pinada*, pasan la noche acampados en *Mudrat*, toman el 19 el camino de *Tordera*, y al amanecer del 20, marchan á *Gerona*, y se presentan delante de ella á las 9 de la mañana. El fuego de los baluartes y fortalezas les obliga á replegarse con precipitacion á *Salt* y *Santa Eugenia*. Allí se mantuvieron hasta las 2 de la tarde perdiendo mucha gente por el bien dirigido fuego de las baterías de la plaza: cambian de posicion, parte del ejército toma la altura de *Palau*, la otra se oculta en un bosque cercano á *Salt*. El saqueo, los sacrilegios y atrocidades cometidos en aquellas aldeas exceden toda descripcion.

A las 5 de la tarde del mismo dia 20, atacaron los Franceses la plaza con la mayor furia, intentando forzar ó incendiar la puerta del *Carmen*; pero fueron recibidos con tanto valor y serenidad por sus ilustres defensores, y señaladamente por el regimiento de *Ullonia*, que después de alguna pérdida, se desordenaron, y huyeron á todo correr, poniéndose á cubierto del fuego. No pueden alabarse bastantemente el denuedo y bizarría, manifestados en aquella accion por los paisanos, oficialidad y soldados del espresado regimiento, cuyo teniente Coronel D. *Pedro O'Dallí* fue herido.

Los enemigos atacan entonces el fuerte de *Capuchinos*, y son igualmente rechazados. Seria imposible enumerar todas las distintas ac-

ciones, en que el valor de los *Gerundeses* triunfó de la obstinada resolución de los Franceses, que peleaban con un genero de furor, muy semejante à la desesperacion. La noche fue de las más terribles. La oscuridad, el estruendo de la artilleria y fusiteria, el grito de los combatientes, todo aumentaba el horror del ataque, y la ciudad entera parecia otra nueva Troya, abrasada por el fuego de sus defensores y de los enemigos. Los fosos y campos inmediatos quedaron cubiertos de heridos y cadaveres, y la valentia de los *Gerundeses* y del invencible regimiento de *Ultonia*, cuya fuerza no llegaba à 300 hombres, coloca la vigorosa defensa de *Gerona* entre lo mas glorioso de la historia militar de *Cataluña*. Los jóvenes de todas clases, el Clero secular y regular hicieron prodigios de valor. Pero qué hay que cansarse? Las mugeres mismas corrian de una parte à otra llevando municiones y viveres, y reanimando el valor de sus hijos, padres, maridos y hermanos.

Los Franceses huyeron el dia siguiente, y se reconoció entonces para hacer mas visible la proteccion del Cielo que solo habian muerto el subteniente de *Ultonia*, D. *Tomas Magrat*, el Capellan del mismo D. *Francisco Vidal*, y un artillero paisano de *Bagur*, con 304 heridos.

El general Francés unia la astucia à la fuerza y en varias ocasiones envió Edecanes à la plaza à parlamentar, con el objeto de distraher la atencion de la *Junta*, para que pudiesen de este modo avanzar sus columnas; pero no cesó por eso el fuego de los baterias; y deseosa la *Junta* de acreditar su buena fe, envió al anochecer al campo enemigo, al Teniente Coronel D. *Juan Odonovan*, Comandante del Regimiento de *Ultonia*, y al regidor D. *Martin Burgues*; pero habiéndoseles pedido por preliminares la entrada del ejército en *Gerona* contextaron que el pueblo estaba resuelto à sepultarse en sus ruinas antes que consentirlo.

Otro ejército de 9000 Franceses se encaminó despues à *Gerona*, mandado por el mismo *Duhesme*, con un tren de 50 cañones; y el 26 de Julio llevaban ya perdidos los enemigos en los diferentes choques con los *Catalanes* mas de 2000 hombres, 17 cañones, y muchos carros. Este grande ejército de *Duhesme* no pudo conseguir el pasar de *Caldetes*, à 5 leguas de *Barcelona*.

El 15 de Julio fueron arrollados los Franceses delante de *Rosas* con perdida de 800 hombres. El 23 fué derrotado por los Ampurdaneses en *Pons de Molins* un trozo que venia de *Francia* à *Figueras*, y en esta accion cogieron los *Catalanes* 300 carneros, 40 vacas, muchos carros de provisiones, y muchísimos prisioneros, ademas de matarles 300 hombres.

Tal era el estado de las cosas en *Cataluña* quando el 22 de Julio por la noche llegó al puerto de *Tarragona* el convoi de tropas Españolas que estaban en *Mahon* al mando del E. S. D. *Domingo Mariano Traggia*, Marques del Palacio, nombrado ultimamente Capitan General del Principado.

Una partida de miqueletes que pasaba de *Tarragona* à *Barcelona* se apoderó el 29 de los

viveres que conducian à esta los Franceses, matandolos 60 hombres; y desde el 1º de Agosto intimó el Sr. Marques del Palacio la rendicion à *Barcelona*; de cuyas resultas se cerraron las puertas à la ciudad, y el General Echiz que mandaba en ella juntó un consejo de guerra que duró muchas horas, y de resultas han sido encerrados en la ciudadela varios sugetos de consideracion del clero y vecindario. El General, acompañado de *Ezpeleta*, hizo formar acuerdo, y tuvo la osadia de pedirles una requisicion de 6000 hombres; ; en cuya ocasion un magistrado virtuoso se despojó de la toga, la arrojó, y pidió la muerte. El Ilmo. Sr. D. Pablo Schar, obispo, se profugó de la ciudad à pié disfrazado de mendicante. Se imponen contribuciones las mas duras, se confiscan los bienes de los emigrados, se castiga severamente à los que quieren profugarse; pero las sabias disposiciones del general Español deben infundirnos la esperanza de que muy presto quedará libre de Franceses el principado. *Ezpeleta* ha dirigido al Sr. *Traggia* varios oficios sediciosos, inclinándole à seguir el partido de *Napoleon*; pero el Sr. *Traggia* le ha contextado manifestándole su pura lealtad, y echándole en cara la traycion con que se ha manchado.

#### Entrada del Señor CASTAÑOS en Madrid.

El dia 23 de Agosto à las 9 de la mañana, entró en Madrid el cuerpo de reserva del ejército de *Andalucia* con su comandante el Exmo. Sr. D. *Manuel de la Peña*, y los Mariscales de campo, D. *Narciso de Pedro*, Marques de *Telo*, y D. *Josef Augusto Laporta*, y à su frente el General en Jefe Exmo. Sr. D. *Francisco Xavier de Castaños*. En vano se apurarian las espresiones para pintar el regociso univerval del pueblo de *Madrid*, y sus demostraciones de afecto y fraternidad. Las tropas del ejército de *Valencia* y *Murcia* con su insigne General el Exmo. Sr. D. *Pedro Gonzales Llamas* se apostaron en el paseo del prado, para esperar y recibir à sus caros hermanos, hijos de la Madre España, los aguerridos soldados del ejército de *Andalucia*. Llega à la puerta de *Atocha* el Señor *Castaños*, acompañado del Exmo. Sr. D. *Andres Mithano*, vocal de la Suprema *Junta de Sevilla*, del Mariscal de campo D. *Tomas Moreno*, primer Ayudante General del ejército, de los demas oficiales de su estado mayor, y del noble y generoso Ingles el Coronel *Witingan*; y en medio de las aclamaciones é impacientes deseos de un pueblo que anhela verle, se dirige el glorioso General *Castaños* al santuario de N. S. de *Atocha*, y con aquella humildad que no desdice del heroismo, le ofreció y presentó la corona del inmortal triunfo de *Baylen*, y hnmillado à los pies de la sagrada imagen, le hizo una fervorosa oracion. Vuelve à incorporarse à sus tropas, y el ayre se puebla del estruendo del cañon, del penetrante sonido de las campanas, de la magestuosa harmonia de la musica militar, y de los confusos ecos del pueblo que repetia sin cesar sus vivas y aclamaciones. Viva *Castaños*! viva el vencedor del orgulloso *Dupont*! vivan los valientes soldados de *Andalucia*, eran las voces que llenaban continuamente los ayres.

El ejército de Valencia y Murcia iba delante; y se dirigió por la calle de Alcalá a la Mayor, donde junto a las casas consistoriales había elevado la villa de Madrid un arco triunfal de sencilla pero elegante y majestuosa arquitectura.

Pasaron por él los soldados, y continuaron su marcha a la plaza del trise y solitario palacio, al qual una traydora mano ha privado de la presencia del idolatrado Fernando VII; y en ella se hicieron los honores debidos a su Real persona.

Por la carrera de S. Geronimo marchó el ejército de Andalucía, en el qual venia entre otros el regimiento de Africa, y a su frente su antiguo Coronel y actual Patriarca de Indias el Exmo. Sr. D. Pedro de Silva. A cada paso crecian las tiernas demostraciones de alegría, acompañadas de lágrimas, y subian de punto al reparar los despojos Franceses, tomados en la victoria de Baylen.

Seguia la tropa su marcha, y seguiala el pueblo mezclado con ella, pero al llegar al arco triunfal no se atrevio a disfrutar una honra, que solo merecian los vencedores.—Llego al palacio y repitió los mismos honores que el ejército de Murcia y Valencia a la memoria y nombre de nuestro dulcísimo Soberano.

Decantados Conquistadores! Presentad una escena de vuestra vida que sea tan gloriosa como el 23 de Agosto del General Castaños!

Al artículo Aragon, de la Gazeta Extraordinaria No. 3, debe substituirse el siguiente: Zaragoza, 16 de Agosto.

Los Franceses habian apurado todos los medios de apoderarse de Zaragoza, valiendose a un tiempo de la fuerza y de la astucia. Su despecho era el mayor; por espacio de 50 dias todos sus conatos habian sido inútiles. Abierta, y desarmada, descansaba en medio de 15 ataques furiosos, y ofrecia a los que la contemplaban de lejos la vista de sus hermosos edificios y torres intactas. Tres mil bombas y granadas arrojadas por los Franceses a principios de Julio, 15 ataques, una lluvia incesante de balas de cañon y de fusil, amenazas reiteradas, nada habia servido; pero era preciso cumplir las ordenes de Bayona, que prevenian la toma perentoria de la ciudad. El General Verdier, juntando al impetu del mozo Lefevre su fria atrocidad, debia coronar la empresa; ya los pueblos resonaban con sus amagos horrendos, y parecia cerrada la puerta al escape.

Estaba destinado el 4 de Agosto para la entrada triunfal de los Franceses en Zaragoza. Dio principio un bombardeo terrible, y con espanto de la naturaleza y de la humanidad; se dirigian las bombas y granadas a los barrios en que causasen mas consternacion; y al hospital General una muchedumbre de heridos y enfermos andaban por las calles medio desnudos huyendo de esta nueva afliccion. Abanzan los enemigos amenazando con 4 ataques, 2 falsos y 2 verdaderos. La puerta de Santa Engracia, fue tomada, y reuniendose los Franceses que habian entrado por allí con los que rompieron por las tapias del cementerio de San Miguel, formaron un torrente arrebatado, que se tiende por la calle del hospital hasta el coso y por San Diego a la puerta del Carmen. Muchos de ellos se adelantan por el coso hasta el seminario conciliar; y otros por diversas calles gritando Zaragoza es nuestra! Pero los habitantes reituevan entonces su resistencia, se cierran las bocas calles, y se cortan los pasos a los sitiadores. El General con una marcha la mas osada y espuesta va a buscar las tropas, detenidas en Pina; llega a Osera al oscurecer, a las 10 de la noche junta todas las fuerzas de Guardias Españolas, Voluntarios de Aragon y de Cataluña, artilleria y caballos, y aquella misma noche vuela al socorro de la capital, donde entró el Marques de Lazán con el batallon de Guardias Españolas y muchos efertos. El General se quedó en Villamayor donde junta 6000 hombres, y habiendo batido con ellos a los Franceses, los conduce a esta ciudad en medio de las aclamaciones. Desde el dia 9 daban los Franceses indicios de flaqueza. Mantuvieron los puntos de Santa Engracia, puerta del Carmen, San Diego, San Francisco, y Hospital, pero su pérdida era continua. Las tropas de Cataluña y Aragon les envisten con arma blanca, y les quitan piezas de artilleria; pero las amenazas y seducciones del enemigo se aumentaban. Desengañados al oido de que ni las persuasiones, ni la fuerza podrian con Zaragoza, sacian los Franceses su rabia en los edificios que ocupan, y en la tumba de los mártires Cesar Augustanos. La noche del 12 al 13 ardian aquellos monumentos preciosos de la antigüedad Cristiana, el Hospital General y el Convento de San Francisco.

A la mañana quedo descubierta su retirada, que fue mas bien una derrota que una separacion, pues sus campamentos quedaron llenos de viveres, armas, municiones, alhajas, y ropas. El 14 fue un dia de victoria y de alegría. Los continuos incendios, y 7000 bombas han destrozado la septima parte de la ciudad, pero sus habitantes la miran mucho mas hermosa con la eterna fama que le han adquirido.

Los Españoles residentes en Filadelfia han pasado al S. Encargado de Negocios de S. M. C. la representacion siguiente:

Un gran número de Españoles a cuya cabeza tengo la honra de ponerme desean unánimes como yo, recibir la sancion que desde luego esperamos de V. S. sobre las justas y fundadas observaciones que a continuacion tenemos el gusto de esponerle, esperando que su apoyo en este asunto tendrá el feliz éxito y la influencia que nos debemos esperar en las actuales circunstancias, y particularmente a la faz de este pueblo y de su gobierno.

La transgresion horrible y sin exemplar cometida por el gobierno Francés contra la buena fe en la persona de nuestro amado Fernando VII, y demas familia Real, es una felonía criminal a los ojos de toda nacion civilizada, triste a la vista de todo verdadero Español, y un borron denigrativo que cubrirá eternamente a aquel Gobierno con la mancha indigna de una ingratitud inaudita, y que al paso que ha cubierto a nuestros compatriotas de un luto general, en nada ha disminuido el valor característico y la natural bizarria de quantos gozan el titulo distinguido de Españoles.—Testigo de la degradacion lastimosa de su Rey, y dirigido por la prudente firmeza y sabias medidas de la Junta Suprema de Sevilla, ha manifestado el pueblo Español su belica fortaleza contra sus iniquos invasores. La Junta Suprema, reuniendo quanta prevision y conocimientos requieren tan inesperadas circunstancias, ha participado a todos los representantes del Rey N. S. en America el verdadero estado de la Nacion, la sangrada malicia del gobierno Francés, y ha resuelto, auxiliada por la unanimidad universal, el proceder noble y heroico que le consta V. S. de oficio.

A vista Sr. Representante, de este amor a su legitimo Soberano, a su Patria y su Religion, el alma de un Español se eleva, reconoce el honoroso titulo que siempre ha ennoblecido a su Nacion; su pandonor se exalta, el espiritu y antiguo carácter Castellano se reanima en él, y sienta en estas virtuosas commociones la emanacion de aquellas grandes ideas, que han conservado a la Espana independiente, y le restituiran su antiguo esplendor. Para esto se requieren grandes y repetidas pruebas de un patriotismo universal, que es lo que esperamos y suplican a V. S. los fieles Españoles que aqui estamos. Desesos de señalarlos sin perdida de instante tenemos el honor de acompañar a V. S. una Escarapela de Fernando VII, a fin que honrándose V. S. con ella, se sancione con el proceder del Representante de S. M. C. en este pais, el paso que unánimes desean dar aqui los fieles vasallos de Fernando VII, a quien Dios guarde.—Philadelphia 16 de Setiembre de 1808.—Francisco Sarmiento, Coronel de Milicias Provinciales al servicio de S. M. C. Fernando VII.—José Ignacio Viar, Pensionado de S. M. C. Fernando VII.—Juan Norberto Domingo Arbelo—Nicolas Roque Garcia—Ignacio Machin—Juan de Echeverria—Joaquin Basas—Diego Sarmiento—Juan Ferrer—Francisco Barberena.

Cardenas, 11 de Noviembre.

Mercado de ayer.—Añil, doce reales y medio.—Cacao, diez y ocho pesos.—Café, once y medio.—Algodon varia.

Se ofrece al publico el Marqués próximo en Gazeta Extraordinaria una parte de la "Exposicion de los hechos que han fructificado la usurpacion de la Corona de España, dada a luz por el E. S. D. Pedro Cevallos." y se continuará por separado de la Gazeta semanal, para que se tenga la ventaja de poseerla en un cuerpo.

Un Negro Esclavo del Dr. D. Antonio Garcia, Cura del Pueblo de Santa Teresa, se ha profugado, su nombre Pedro Jose, de estatura regular, es algo oscuro, con una marca de Madre de bu- a un lado de la boca, al andar bota los pies algo hacia los lados. Se supplica a los SS. Jueces Territoriales su cabecera ó a qualquier particular que le encuentre, remitiendole a esta ciudad a la casa de D. Francisco Ignacio Abaqui Serrano, quien satisfará todos los costos.

Salome Lopez, Platero de Cardenas, dará una onza de Oro al denunciador, y dos al aprehensor de un Esclavo suyo, llamado Jose P. Sada, que huyó de su plateria la noche del 6 del corriente, habiendole robado mucho mayor cantidad.— Señal: mulato claro de 18 a 20 años, estatura proporcionada mas bien pequeña y gruesa; semblante serio y feo, catis aspera y hirsuta, frente arrugada y algo reducida; nariz algo roma, cejas y pelo crespos y espesos; una cicatriz de sa- blazo o cuchilla sobre la ceja, otra en la muñeca izquierda, y otra en la cintura; pies anchos y broncos, sabe el oficio de Platero, y es natural de Barquisimeto. Será efectiva la gratificación del denunciador, si por él se asegura su persona.

A fin de prevenir toda equivocacion, se advierte que en la Gazeta No. 3, página 1, columna 1, línea 24 en lugar de 28 debe leerse 25—y que en la No. 4, página 2, columna 1, línea 51 en lugar de 69, debe leerse 6000; y en la pagina 3, columna 2,

## RELACION CIRCUNSTANCIADA

(Continuada del último Periódico.)

El Embaxador de Francia hablandole con los Gefes y subalternos dixo en publico:—*Scherez, El Emperador mi amo sabe de su Reino con 100,000 hombres con el objeto de favorecer á la Nación Española, pero ésta ha exercido en pocos momentos y sin auxilio estrano un hecho que carece de exemplo en la historia, y con la circunstancia de no haber derramado una gota de sangre; en efecto todos estamos admirados, y lo ocurrido nos parece un sueño que antes de executarse parece que no cabia en la imaginacion del hombre mas discursivo y mediativo.*

A las nueve de la noche se ha dicho que S. M. el Rey N. S. ha despachado una Diputacion á Madrid pidiendo al público se sosiegase y tranquilizase hasta el Jueves 24, que se pondrá en camino con todas las Personas Reales, y comitiva de la respectiva ser. mañana, por consecuencia se ha suspendido la salida de S. M. que estaba dispuesta para mañana á las siete.

Martes, 22 de Marzo.—No ha ocurrido novedad; tampoco se ha puesto en la Gazeta de hoy el decreto que salió ayer en el Diario.

Los Reyes Padres saldrán de aqui el Lunes 28 con objeto de residir en Badajoz, y ya se ha publicado hoy el itinerario y comitiva que han de llevar.

Tambien se dice han hecho Confesor del Rey N. S. al Arceobispo Escobedo, uno de los desterrados finando la causa del Escorial.

Dicen entrará el Rey N. S. en Madrid á caballo, y á su lado el Duque de Infantado, como Presidente de Castilla, donde recibirá al Emperador de los Franceses.

Miercoles 23.—La noche ha sido quieta y tranquila, pero no han cesado de rondar en el patio cuadrado las patrullas de Infanteria y piquetes de Caballeria.

Entre 7 y 8 de la mañana salió del cuartel el reo D. Manuel Godoy en un coche para Madrid, le acompañaban dentro de él dos Cadetes de Guardias de Corps, á laanguardia un piquete de estas, y otro á la retaguardia; el Capitán de la Compañia de Alabarderos Marqués Cirujano.—Inmediatamente se juntaron de 6 á 7000 almas de todas edades, sexos y etades, y todos á una voz decian:—*Ya se va este monstruo de orgullo, soberbia y vanidad, azote de la Nación Española.* Al tiempo de pasar por el puente de barcas estaba detrás de los cristales de un balcón la Reyna Madre viendo el concurso; á poco rato se retiró el pueblo, y despues salió Don Diego Godoy escoltado por las Guardias de Infanteria Española que lo dirigian á Madrid preso.

Esta este Sitio lleno de coches, calesas, carros, galeras y caballerias; unos salen, otros entran, y muchos detenidos, hasta el dia de mañana que saldá la Corte para Madrid.

Jueves 24.—A las 7 de esta mañana ha salido S. M. Don Fernando VII, con toda la Real familia y comitiva para Madrid de retirada: Un genio intenso entorpecía su carrera, siendo tal la gritería de vivas y aclamaciones en medio del sentimiento y llanto por la ausencia de S. R. P. que este Soberano se vio obligado á verter muchas lagrimas, y manifestarles su benefico y amoroso corazón. S. M. iba solo en una berlina, y el Infante D. Antonio en un coche acompañado de sus Sobrinos los Infantes D. Carlos y D. Francisco. S. M. se dirigió acia el puente de barcas del Palacio, sin duda por no entretener sus Augustos Padres; pero estando ya muy cerca de él llegó de Palacio un Guardia de Corps á carrera tendida para avisar á S. M. de parte de su Padre que queria verlo salir por el puente de barcas. Inmediatamente retrocedió el Rey N. S. y Real familia, y se dirigió á dicho puente, y al pasar por frente de los balcones donde se hallaban los Reyes Padres, fueron muchas las demostraciones reciprocas de cariño que se observaron, con tales llantos y sollozos, que todo el pueblo se enterneció.

Viernes 25.—Siguen los preparativos para la salida de los Reyes Padres para Badajoz, el Lunes 28 del corriente.

Ya tenemos noticias de la feliz llegada á Madrid de nuestro Monarca D. Fernando VII. A las 9 iba entrando por la puerta de Toledo; pero las mas de 100,000 almas que lo victoreaban le obligaron á ir en desfilé que no llegó á Palacio hasta las 11.

Para el dia 27 se espera en Madrid á S. M. I. R. Nuestro Soberano ha mandado tres grandes de España para obsequiarlo en Bayona, y á su entrada en el Reyno del mejor de los Monarcas.—D. L. G.

Madrid, Marzo 29.—En esta Villa desde el 13 ha reinado una gran confusion, mayor agitacion, pero pocos desordenes,

hasta en la tarde de este dia que se levantó un gran tumulto y gritería, cuya voz general era:—*Viva el Rey y muera el traydor Godoy.*—Se encaminaron las gentes á la casa del Capitan General de Provincia, y le pugnaron licencia para quitar el azulejo de la plaza nueva del Almirante, que ultimamente se habia hecho en el Barrullo para la parada de este Señor, y habiendosela concedido lo arrancaron, lo amataron, y lo llevaron arrastrand por las calles publicas; pusieron en un palo largo un cartel con letras grandes, que decía:—*Muera el Almirante.*—Cuantos coches encontraba los paraban, y hacian decir en voz alta á los que iban en ellos lo que el cartel, y al mismo tenor todos los vives y vivientes.

En los parages en que es costumbre echar pregones y dar azotes á los reos que sacan por las calles, hizo lo mismo el pueblo con el azulejo, y luego lo colgaron en las verjas de San Gil frente al Palacio. A las 8 de la noche fuéronse á la casa de D. Manuel Godoy, y de tres puertas que tiene la fachada hicieron delante de cada una, una grande hoguera, y en ella echaron no solamente los muebles de casa, sino quanto encontraron de puertas adentro, de conformidad que parecia noche de juicio.

Asimismo se han quemado todos los muebles de las casas siguientes:—de D. Diego Godoy, de Marquía (esta con mas loria que las demas, pues prendieron fuego á toda la casa al mismo tiempo que otros acarreaban muebles, cofres de ricas alajas, libreria, causas manuscritas, que las habia para cargar navios; y por ultimo las puertas, ventanas, y aun las paredes si hubieran ardido, como igualmente á él mismo si lo hubiesen encontrado) de Espinosa, de Navega, de Moreno Ex-gobernador del Consejo de Duos, que es el Capitan Confesor de Godoy, y de la Madre de este, de Soler, de la Marquesa de Mazarada y otras; no lo hicieron de todas las que Godoy ocupó, porque se dijo eran del R. y N. S., en las cuales pusieron un escudo de armas con esta inscripcion:—*Viva; esta casa es del Rey; la qual fue mas que suficiente para que las respetasen, y pasase de largo el gran pueblo sin profane mas palabra que la de Viva el Rey.* Asi iba siguiendo el pueblo buscando casas que quemar, quando en la misma noche y de repente se recibió la plausible noticia de haber aplicado el Rey la Corona al Principe de Asturias. En el acto se dirigió el pueblo á los quarteles, y pidiendo Guardias, Soldados, Musicos, y Tambores, ocuparon todo el resto de la noche haciendo causa comun los Soldados y Paisanos: agotaron quanto bebida y comestibles hallaron en la carrera en fondas, y aguardenterias, pero sin haber entre ellos una contradiccion; todos reunidos celebraron parada en la bajada de la calle de Alcalá frente al Carmen y plaza del Almirante (ahora Plaza del R.) y donde sin poner racion se juntaron mas de 70,000 almas, y como unos 8000 hacian la funcion de esta manera:—tomaron banderas de los quarteles, cajas, batientes, estandartes, y los retratos del Rey N. S. y de su Padre; el de este iba de baxo de Pálio, adelante un estandarte, y una Cruz como la de Capuchinos.—El resto de las gentes tomaron palmas y se dirigieron á casa del Capitan General, hicieronle salir á caballo para presidir la procesion; y mientras se preparaba este Señor los pocos Soldados Españoles que habia, Walones, Suizos, Voluntarios de Aragon y Caballeria hacian salva granada, con tal porfia, que se parecia á una sonreñenta batalla enmedio del mejor orden. De esta manera salieron luego por lo mas publico de Madrid, y guardando esta formacion se fueron á Atocha, hicieron cantar el *Te Deum*, y *Laudes*, y tomando un estandarte de la Virgen marcharon en procesion para salir á esperar los Reyes, y pasando por San Sebastian á tiempo que los Capuchinos estaban en Misión, les tomaron los estandartes de la Divina Pastora, é hicieron echar todas las campanas, repitieron por toda la carrera continuas salvas; luego fueron á San Isidro, y entraron para que el Cabildo cantara la *Letania*; despues tomaron otro estandarte y pendon, los colocaron enmedio de los Alabarderos y Caballeria, y de esta forma fueron para Aranjuez, donde llegaron con continuos vives y aclamaciones.

D. Joseph Landaeu natural y vecino de esta ciudad, se dedica á la enseñanza de primeras letras, y buena educacion de veinte y cinco á treinta niños. Vive en la esquina de la casa del Sr. Magistral Dr. D. Juan Recarte Echegarria, yendo acia la nombrada de comun, en la primera casa á la izquierda.

Se vende la *Gazeta de Cardano* y los papeles publicos en la esquina de la Torre, casa de D. Miguel Antonio Portico.

De la Imprenta de Gallagher y Lamb, á ocho pesos por año, y por menudo á real y medio.